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靠什么“铸造”出底气
——沧州铸造业加快创新引领转型升级的启示

三尺讲台书写真情大爱
——追记“沧州好人”、沧州师范学院商学院原院长孙志江

今年申请专利4123件
其中发明专利授权182件，

同比增长46.77%

沧州市委研究室、市行政审批局驻海兴县孔庄子村联合扶贫工作组——

扶贫扶到群众心坎上

□记者 王雅楠 通讯员 郑进超

铸造业是沧州市的特色产业，分布
于献县、孟村、泊头等十几个县（市），具有
历史悠久、产业规模大、产品齐全的特
点。全市共有铸造企业 1400 多家，其中
规模以上铸造企业193家。去年，全市铸
件产量200多万吨，营业收入297亿元。

眼下，铸造业正迎来新一轮洗牌。
低水平的价格战早已不是企业竞争的重
点，顺应供给侧结构性改革的方向，为客
户提供高品质的产品，满足不同客户的
需求才是取胜的关键。通过创新，推进
铸造业向现代、高端、绿色发展是铸造业
发展的必由之路。一些环保不达标、产
品没有竞争力的企业被淘汰出局，而一
些创业较早、创新能力较强的企业，却依
然生机勃发。他们当中有的提前转型，
技术让外国人心服口服；有的潜心创新
研究，生产的新产品国际知名。

创新获取话语权

作为有名的铸造之乡，献县郭庄镇
大小铸造企业曾经红火一时。然而，时
过境迁，如今有 40 多家铸造企业或因环
保不达标，或因产品跟不上市场等因素
而倒下。而郭庄镇创业较早的东方铸造
有限公司重视产品的创新，不断开创新
产品，如今产品全部出口，而且产品价格
也高出同类企业产品价格。

创办于 1989 年的东方铸造公司，最
初生产水暖件，后来随着一批铸造厂加入
进来，董事长许东方决定要上球墨铸铁。

但当时中国生产球墨铸铁的工艺并
未成熟，仍然沿用的是传统工艺，达不到
外国公司的要求。东方铸造公司先到了
泊头的一家公司去学习，后又到北京去
学习，还去过国外公司参观。

学艺归来，最初的制作水平仍不理
想，废品扔了半院子。许东方铁了心要
干成这件事。在他的坚持下，产品终于
达到了国际标准，并成功进入美国市场。

在许东方看来，一种产品别人生产
不了，只有你能生产，企业才有话语权。
从企业多年的经营中，他总结出，创新是
客户发展逼着企业发展，在市场倒逼下，
企业不创新就没法生存。

在这种认识下，2002 年东方铸造公
司上马精密铸造项目，2012 年新增树脂
砂造型，2015年黏土砂造型线上马，代替
人工造型，2016 年又增加垂直生产线。
近年来投入近2000万元上环保设备。

如今，东方铸造公司的年生产能力达到
2万吨，销售额1.3亿元，纳税1000多万元。

危机下转型获新生

面对我国制造业转型升级的大趋
势，泊头的金都金属科技有限公司从没
有停下进取的脚步，而是紧跟时代潮流，
不断创新，成功转型走高端路线。

2008年以前，泊头的金都金属科技有
限公司生产并出口户外家具，这些产品不要
求太高的技术含量，很多厂子都能生产出
来。但2008年国际金融危机突然来袭，产
品单一给金都金属公司带来了前所未有的
困扰。董事长曹金伟认定，公司要生存下
去，必须转型。

2010 年，他顶着巨大压力，投入大
部分身家，建厂房，买设备，开始了转型
之路。权衡再三，他决定还干老本行，但
是这次要走高端路线。

惊险一跳，金都金属公司成功转型高
端产品，他们的产品卖到一万多元一吨。

德国的一家铁路公司的几名专家，带
着图纸来到金都金属公司，如果金都金
属公司能够按照图纸生产出产品，就能取
得合作资格。

金都金属公司按照德国公司的方法
试验了一遍又一遍，结果都以失败而告
终。在这种情况下，金都金属公司决定
按照自己的工艺来，结果一次通过，这让
外国专家惊叹不已。

另一家公司生产的压缩机部件原来
都是从德国进口，为了降低成本，他们决定
从中国采购。但试过多家公司后，都未拿
出符合标准的产品。而金都金属公司生产
的部件承受的压力是其标准的2倍多。

小加工厂名扬国际大市场

中泊防爆公司最早是一家加工配件

的小厂，在当时中国防爆工具大部分靠
进口，大公司瞧不上，小公司做不了，而
发现这一机遇的中泊防爆公司决定要抓
住这一有利时机。

但研发一种产品谈何容易？配料什
么时机加合适、冶炼时间长短、温度的控制
等都必须准确无误。中泊防爆公司创办人
杨庆来足足做了上千次试验才成功。目前
中泊防爆公司的产品有上千种系列，一万
多种规格，出口100多个国家和地区。

依靠自主研发建立起来的竞争优
势，近两年，中泊防爆公司又开发了绝
缘、不锈钢及钛合金工具，顺势进入医
疗、航空等领域。

由于技术含量高，产品价值不菲。
一把普通的钳子，一般的十几元，中泊防
爆公司生产的防爆钳则能卖 300 多元，
而钛合金的产品价格更高，价值六七百
元，并且轻便、防腐、无磁，适用于航空航
天、医疗、高空作业等。

高投入，是中泊防爆公司多年来始
终维持竞争优势的一大因素。

中泊防爆公司建立了强大的研发团
队，每年坚持把销售收入的 20％作为下
一年的技术研发投入，以创新产品工艺、
提高科技含量和技术指标。

中泊防爆公司提倡全员创新。公司
设立创新激励奖，不但激励科研人员增
强创新能力，还鼓励一线工人在实践中
创新。

□记者 王雅楠 通讯员 白琳

他是学生眼中的“百事通”，爱校如
家、待生如子、立德树人、治学严谨，把毕
生精力奉献给心爱的教育事业，在三尺讲
台上书写真情大爱。他，就是“沧州好
人”、沧州师范学院商学院原院长孙志江。

“教书育人是我的人生梦想。”怀着
这样一个信念，孙志江在教学的路上一
走就是 28 年。10 月 23 日下午，秋风萧
瑟，天意悲凉。49岁的孙志江，因心脏病
突发，永远离开了他熟悉的校园和亲人。

学生眼中的“百事通”

1986 年，孙志江以优异的成绩考入
河北师范学院历史系，成为南皮县穆三
拨村为数不多的大学生。有感于教育落
后、家乡贫困，那时的他就立下教书育人
的志向，抱定对三尺讲台不离不弃的信
念。1990年毕业后，他来到沧州师范专
科学校（沧州师范学院前身）任教。

“孙老师讲课总能把枯燥的知识用
活泼幽默的话讲给大家。他讲课有门
道，也热闹，不仅没人逃课，还有许多外
系学生来蹭课。听孙老师讲课，是一种
享受。”2015 级市场营销专业学生祁江
鹏哽咽着说，“孙老师讲课时满怀激情，
神采飞扬，把积极乐观的人生态度传递
给我们，让我们受益匪浅。”

祁江鹏还记得，中秋节，孙老师把他
叫到办公室询问中秋节留校的人数。第
二天，孙老师带来月饼和水果，让他给留

校的学生们分分。即便不能和家人团圆，也
得让他们吃上月饼。

“我曾经患有抑郁症，孙老师找我谈
心。他把自己的书送给我，让自己的爱人联
系心理咨询师，为我做心理辅导，我感到特
别温暖。”历史学院一位毕业生说。

潜心科研，注重传承

源于对历史学的喜爱，孙志江在教学
之余，坚持在自己的研究领域精耕细作、
不懈创新，成为历史学、公共关系学的权
威，先后担任了中国公关协会理事、河北
省公关协会常务理事、沧州公关协会执行
会长等社会职务。

他充分发挥所学专业特长，不断寻求创
新，将历史学与公共关系学相融合，把一个
个历史事件融入公共关系教学中，让历史典
故富有现代感。这一教学模式的变化，激发
了学生的兴趣。

今年 9 月，孙志江被授予了沧州师范学
院“教学名师”称号，并收下了张阳、肖潇两名

“徒弟”。“名师收徒”是沧州师范学院“以老带
新”的精神传承。“老师经常听我们讲课。听

课后，还会及时点评。每当我们遇到不懂
的问题，他一定会热情解答，认真帮我们修
改科研成果。”追忆起孙志江生前工作的一
幕幕场景，张阳泪水止不住地从眼角流
下。在遗体告别仪式上，“徒弟”肖潇三鞠
躬后，“扑通”跪地，放声痛哭。

工作永远排在第一位

在外人眼里，孙志江乐观开朗，事业
心强。但在知情人眼里，他却是一个身患
癌症、装有4个心脏支架的病人。

1997 年，孙志江被查出患了淋巴癌。
2005年，他又不幸患上心脏病，在北京的医
院做了心脏支架手术。之后，他的药就一直
没有断过。每当有领导同事亲友和学生问
及他的病情时，他总是笑脸相迎，用轻松的
语调和阳光的心态安慰关爱他的人。即便
是在生命的最后一个下午，他依然如是。

10 月 23 日吃过午饭，孙志江感觉身
体有些不适。“如果不舒服，就请个假，下
午别去上班了。”爱人何荣芝劝道。

“不行啊，商学院刚成立，一大摊子事
等着我去处理呢。”话音刚落，人已出了家

门。然而，谁也没有想到，这一去，竟是夫
妻二人的诀别。

在沧州师范学院文科楼三楼南区东
部的走廊里，商学院“院长室”标牌上还沾
着刚粉刷的白色涂料。走进孙志江的办
公室，两桌、一橱、两椅、一床，陈设简单。
椅子上，是洗得干干净净、叠得整整齐齐
的一件浅蓝色衬衣、一套秋衣秋裤。床头
枕边，放着一本党章。

桌上的那份教案，是他准备向全校师
生作院长公开课《公共关系的外延和内
涵》的讲稿。张阳回忆道，这堂课老师先
后试讲了 3 次，准备了半年之久。而他离
开的日子，离这堂课只差一天。

如果说，没欣赏到孙志江的“院长公
开课”是师生们一大遗憾的话，那么，没给
儿子订婚，则成了孙志江永远的亏欠。何
荣芝说，本来商定“十一”期间给儿子订
婚，但孙志江总去加班，说这段时间正忙，
往后挪挪吧。经与亲家协商，订婚的日子
定在 10 月 28 日。“就差 5 天，可他没有等
到⋯⋯”爱人的泪水里，含着无尽的心酸
与无奈。

□记者 王雅楠

“村里的路修了，排水系统顺畅了，还建
了村民文化活动广场。”近日，记者走进海兴
县高湾镇孔庄子村，谈起村子里的变化，村
民高洪坡高兴地对记者说：“这要感谢驻村
扶贫工作组，他们扶贫真是扶到心坎上了！”

孔庄子村总人口 1315 人，原有贫困人
口 35 户 89 人。沧州市委研究室、市行政审
批局联合扶贫工作组的到来，让贫困户坚定
了苦干脱贫的决心，不到两年的时间，贫困
人口已减少到6户7人。

在孔庄子村村西，近 40 亩坑洼不平的
土地已平整出来，并建起了两间仓库和 4
间办公室。这是工作组帮高洪坡家谋划的

养殖合同猪项目的建设场地。高洪坡对养
殖非常感兴趣，以前的养殖经验更使他对
养殖合同猪项目充满了信心。工作组经过
多方协调，为高洪坡申请了近 40 亩地搞养
殖，又帮忙申请了 5 万元贷款。此外，工
作组多次外出联络，积极协调企业与村子
开展合作，为全村贫困户入股益民种植合
作社，尝试种植枸杞改善种植结构，组织
沧州爱洋洋公司来村进行出口针织品编织
培训等。“如果继续走传统种植养殖和打零
工的老路，没有产业带动，就难以彻底脱
贫，更难以持续脱贫。”工作组第一书记张
遵荣说。

贫困户的居住条件也让工作组分外牵
挂。87 岁的徐立文没有劳动能力，仅有的

一个女儿还嫁到了外地。扶贫工作组了解
情况后，经过协调，为老人翻盖了两间砖
房。住进新家，老人笑得合不拢嘴，“以前只
有一间不足 8 平方米的小房子，雨天还老担
心漏雨倒塌，现在终于搬进了宽敞明亮的房
子，心里别提多热乎了。”

在基层工作近两年的时间里，工作组发
现许多原本生活贫困的家庭，由于多种原
因，加剧了贫困。20 岁的张泽钊，父亲去
世，母亲改嫁，和有哮喘病的爷爷相依为
命。今年张泽钊考上大学后，工作组及时联
系民政部门为他办理了相关补助，还协调沧
州市民盟为他捐赠了笔记本电脑。工作组同
时协调公益组织每月资助他500元，直到大
学毕业。

本报讯 （王雅楠、郭震） 12 月 7 日，笔者从
沧 州 市 科 技 局 获 悉 ， 该 市 今 年 申 请 专 利 4123
件，授权专利 2199 件，其中发明专利授权 182
件，同比增长 46.77%；万人发明专利拥有量为
1.25 件，较去年底增长 60.25%，增幅排名全省
第二。

在实际工作中，沧州市先后组织开展了知识产
权宣传周和中国专利周活动，同时，不断完善知识产
权保护体系，加大重点领域专利执法办案工作和对专
利侵权假冒行为的打击力度，受理假冒侵权案件
35件。

据市科技局相关负责人介绍，下一步将继续落
实好 《加快知识产权强市建设的实施意见》，深入
实施发明专利倍增计划和知识产权优势企业培育工
程，进一步丰富沧州市知识产权密集型产品线，优
化企业产品结构；继续加大知识产权专利保护力
度，开展“打击侵犯知识产权和制售假冒伪劣商
品”专项行动；加快培育 20 项优秀专利品牌产
品，大幅度提高沧州市企业创新力和专利产品的品
牌知名度、市场影响力。

本报讯 （王雅楠、李倩） 今年，沧州市以“居
家为基础、社区为依托、机构为补充、医养相结
合”为目标，全力构建养老服务体系。截至目前，
全市已投入运营的养老机构达 89 家，能够以不同
形式提供医疗服务的养老机构达 72 家；建成社区
居家养老服务中心 165 家、农村幸福院 3954 个，
每千名老年人拥有养老床位数达 36 张。这是笔者
12月7日从市民政局获悉的。

近年来，沧州市在重点保障高龄、独居、空
巢、失能和低收入老人群体的同时，大力推进养老
服务产业发展，先后出台 《沧州市关于加快发展养
老服务业的实施意见》《沧州市养老服务业发展规
划 （2016 年—2020 年）》，明确全市养老服务业的
发展目标、主要任务和政策措施，并将养老服务业
发展目标列入各级政府绩效考核内容。鼓励社会力
量参与养老服务业发展，通过资金扶持、税收减
免、无偿或低偿提供营业场所、政府购买服务等形
式，培育一批品牌信誉度高、服务质量好、专业素
质强的居家养老连锁服务机构，为老人提供生活照
料、医疗保健、精神慰藉等服务，将社区打造成不
出家门的养老院。

本报讯 （王雅楠、寇洪莹） 日前，沧州市交通
运输局在中心城区建成区、高速铁路沿线安全保护
区、高速公路及国省干道沿线建筑控制区，集中整
治“一区三边”违法建设。截至目前，国省干线共
拆除违建面积 17.15 万平方米。年底前，将实现违
建“清零”，形成违建“零容忍”的长效机制。

市交通运输局对“一区三边”违建进行界定，
建立了明细台账，并采取不定期巡回督导与重点县
市驻站督导结合的方式进行检查。同时，出动宣传
车2200余辆次，散发宣传单2.4万余张。通过摸底
排查，确定了 20.01 万平方米违法建设面积。其
中，国省干线公路共存在违法建筑面积 18.79 万平
方米。截至目前，国省干线共拆除违法建筑面积
17.15万平方米。

本次拆违工作开展以来，有效遏制了违法建设
增量，为百姓出行打造了畅通、整洁、绿色、美
观、安全的公路通行环境。同时，增加了绿地面
积，有效防治大气污染，改善了空气质量。

全 市 投 入 运 营 的

养老机构达89 家
已建成社区居家养老服务中心

165家、农村幸福院3954个

国省干线共拆除违建

17.15 万平方米

近日，沧州热力有限
公司运东分区工作人员在
调整二次网供水阀门。该
公司是沧州市主要的集中
供热单位之一，面对今年
供热面积增加至 2000 万
平方米的情况，他们努力
践行“辛苦我一人，温暖千
万家”的承诺，在保证安全
稳定供暖的前提下，强化
员工服务意识，提高服务
质量，力争以实际行动赢
得用户的满意。

记者 王雅楠摄

数读新闻

12 月 9 日 ，沧 州 市 青 少 年 宫 举 行 纪 念

“一二·九”运动文艺汇演，通过多种文艺形式

激发青少年的爱国热情。

记者 王雅楠 通讯员 殷实摄

本报讯（戴绍志、贾世峰）日
前，沧州市大运河文化带（沧州
段）非物质文化遗产调查和保护
工作已经全面展开。这是大运河
申请世界文化遗产成功后沧州市
首次独立开展这一调查工作，对
于全面摸清大运河（沧州段）非遗
资源总量、现状，开展科学研究，
保护传承这一文化遗产有着重要
的意义。

大运河（沧州段）河道全长
215公里，占京杭大运河总长的
八分之一，现有7项国家级非遗
项目、44项省级非遗项目、123项
市级非遗项目。此次调查保护工
作旨在进一步了解和掌握该流域
内非遗的种类、数量、分布、生存
环境、文化特色、保护现状、传承
情况及存在问题等。调查的非遗
项目包括传统美术、传统手工技
艺、传统舞蹈、传统音乐、传统杂
技、传统曲艺、传统戏曲、游艺、传
统体育与竞技、民间文学、民俗
（消费习俗、岁时节令、生产习俗、
人生礼俗）等。

工作中，将重点做好抢救性
记录工作，保留非遗项目的本真
属性。将充分运用文字、录音、录
像、数字化多媒体等各种方式，对
非物质文化遗产进行真实、系统
和全面记录，建立一套档案和数
据库。在充分调查的基础上，研
究制定相应保护规划建议，建立
科学有效的非遗传承机制，使大
运河（沧州段）的非物质文化遗产
保护真正活起来、传下去。

大 运 河 文 化 带

（沧州段）非遗调查和

保 护 工 作 全 面 展 开


